

## Reseña de los trabajos de la Academia Nacional de Medicina en el LXXI año social de 1934-1935

Por el Secretario Perpetuo, Dr. Alfonso Pruneda\*

Por el número y la calidad de las pérdidas que nuestra Academia ha sufrido en el año que concluyó ayer, debemos considerarlo como nefasto. Esto explica que, aun cuando el reglamento y la tradición nos obligan a señalar de un modo especial el iniecio de un nuevo período de trabajos, todos hemos preferido hacerlo hoy sencillamente, sin ostentación alguna, como conviene a las épocas en que la pena se sobrepone al gozo, en que la desaparición de personas queridas, de compañeros apreciados y respetables, no hace muy deseable una celebración especial, por sencilla y severa que resulte. Por eso, reprimiendo un tanto nuestra justísima pena, estamos reunidos para inaugurar el LXXII año de trabajos de esta ya benemérita corporación y, también, para darnos cuenta sumaria de lo que pudo realizar en el que ha terminado.

\* \* \*

De conformidad con el precepto relativo, nuestro vicepresidente el señor doctor Francisco de P. Miranda pasó a ocupar hoy hace un año el cargo de presidente y, después de hechas las elecciones respectivas, la nueva Mesa quedó constituida, además, por el señor doctor Gustavo Baz, como vicepresidente; el señor doctor Miguel E. Bustamante, como secretario anual; el señor doctor Ramón Pardo, como tesorero, y el que habla como secretario perpetuo. Por renuncia que hizo el señor doctor Pardo, el 10 de abril del presente año, fué electo en su lugar el señor doctor Manuel Martínez Báez. La Mesa Directiva ha trabajado, como las anteriores, poniendo su actividad y buena voluntad al servicio de nuestra Compañía; contando para ello con la cooperación de los señores académicos, que en el año tuvieron posibilidad de hacerlo. Por desgracia, como se verá más adelante, éste no fué como se hubiera deseado; no fueron raros quienes nos privaron de su valioso concurso; algunas sesiones se vieron penosamente desanimadas y el balance general de labores muestra un decaimiento lamentable, que quizá se explique, no por falta de interés especial o de afecto a la Academia, sino porque las condiciones precarias de la vida pro-

\* Leído en la sesión solemne del 1º de octubre de 1935.

fesional y algunas particularidades del ambiente social contemporáneo, hacen aún más difícil la vida de agrupaciones como la nuestra.

\* \* \*

De las veinte vacantes que había solamente una fué cubierta en la Sección de Oftalmología, por el señor doctor Raúl Arturo Chavira, que fué admitido el 19 de diciembre de 1934 y leyó su trabajo de ingreso el 29 de mayo del presente año. Por haberlo solicitado, el señor doctor Manuel S. Iglesias pasó a ser académico titular después de haber sido por muchos años uno de los más activos académicos correspondientes. Tuvimos la contrariedad de que el señor doctor Leopoldo Escobar dejara de pertenecer a la Academia el 7 de agosto último, por haber quedado comprendido en la disposición reglamentaria respectiva.

Nuestra Compañía sufrió, en este año, dolorosas y lamentables pérdidas, con la muerte de cuatro académicos de número, un titular y dos honorarios. Los de número fueron el respetado clínico y humanista doctor Francisco C. Canale, que murió el 10 de octubre de 1934; el distinguido pediatra doctor Manuel Cárdenas de la Vega, muerto el 20 del mismo mes y año; el eminente cirujano y filántropo doctor Julián Villarreal, fallecido el 20 de noviembre último, y el notable dermatólogo doctor Ricardo E. Cicero, que murió trágicamente el 19 de marzo del presente año. Académico titular fué el ilustre oftalmólogo doctor Daniel M. Vélez, muerto también de modo trágico apenas hace unos cuantos días, el 12 de septiembre próximo pasado. Honraron a nuestra corporación como académicos honorarios el muy ilustre e insigne sabio español doctor Santiago Ramón y Cajal, fallecido en Madrid el 17 de octubre de 1934, y el eminente médico y odontólogo doctor Florestán Aguilar, que murió en la misma ciudad el 28 de noviembre del propio año. La Academia ha sentido profundamente la desaparición de personalidades tan estimadas y respetadas y ha rendido a una y rendirá pronto a las demás el homenaje debido a sus altos merecimientos y a sus apreciados servicios. Siguiendo la costumbre de honrar a sabios y a especialistas extranjeros eminentes, y para honrarse a sí misma, nuestra corporación ha designado en este año como nuevos académicos honorarios a los señores doctores Joseph Mac Carthy, de Estados Unidos de América; Bernardo Houssay, Mariano Cástex y Bonorino Udaondo, de la República Argentina; Gregorio Marañón y Jorge Francisco Tello, de España.

En la actualidad, la Academia cuenta con los siguientes miembros: 58 de número, 25 corresponsales, 14 titulares y 24 honorarios. En total, 121 académicos. Las plazas de número, vacantes en las diversas secciones, son las que siguen:

Historia natural médica .....	1
Química médica .....	2
Fisiología .....	1
Terapéutica médica y Farmacología .....	1
Obstetricia .....	2
Medicina legal .....	1
Andrología y Urología .....	2
Ginecología .....	1
Pediatría .....	1
Oftalmología .....	1
Otorrinolaringología .....	1
Dermatología y Sifilografía .....	2
Psiquiatría .....	2
Microbiología y Parasitología .....	2
Fisioterapia .....	2
Historia de la Medicina .....	2
Total .....	24

Continúa en pie, un poco agravado, el problema de los años anteriores. Algunas plazas no llegan a ocuparse a pesar de que hace mucho tiempo que están sin cubrir, lo que hace pensar que convendría hacer cuanto antes la nueva distribución que se ha venido proyectando, para que figuren otras nuevas secciones más en consonancia con el estado actual de las ciencias médicas, con las aficiones de algunos presuntos colegas y con las necesidades y exigencias sociales de la época. Por fortuna, esta situación va a mejorar si, como es de esperarse, se aprueban las reformas al Reglamento que, según se sabe, tiene ya listas la Comisión respectiva. Con ellas se conseguirá, entre otras cosas, que los señores académicos puedan traer al seno de nuestra corporación nuevos elementos, que contribuyan, con su entusiasmo y capacidades, a dar mayor vida a nuestras sesiones y a mantener incólume el prestigio de la Academia.

Por ser asunto que a él se refiere, menciono con gusto tres hechos relacionados con distinguidos colegas nuestros: la designación de los señores doctores Fernando Ocaranza e Ignacio Chávez, como miem-

bros honorarios de la Academia de Medicina de Buenos Aires, y la del señor doctor Jesús E. Monjarás, como socio honorario de la American Public Health Association.

\* \* \*

Durante el tiempo a que esta reseña se refiere se efectuaron treinta y seis sesiones ordinarias y dos extraordinarias; cuatro fueron levantadas en señal de duelo; tres no pudieron efectuarse por falta de quórum, y una no se llevó a cabo por haber caído dentro de las acostumbradas vacaciones de primavera.

Todas las sesiones se han efectuado en este mismo local, porque, a pesar de los deseos de la Mesa Directiva y del señor presidente en particular, no ha sido posible todavía arreglar decorosamente el local propio de la Academia. La asistencia media a las sesiones fué de catorce; es decir, ni siquiera la cuarta parte de la cifra de académicos de número. La sesión más concurrida en el año tuvo veintitrés asistentes, y siete la menos. Dos académicos tuvieron en el año la cifra mayor de asistencias individuales, que fué de 33. La concurrencia de personas extrañas a la Academia fué en general reducida, salvo en las sesiones que tuvieron carácter especial. En particular, se hace sensible la ausencia de los estudiantes de medicina que en otros tiempos venían a nuestro local, en busca de enseñanzas complementarias de las que reciben en la Escuela. Seguramente son diversas las causas de esta abstención; pero de todos modos es lamentable.

Las sesiones, que pueden llamarse especiales, fueron las siguientes: las dedicadas a rendir homenaje a la memoria de los académicos muertos, que se vieron honradas con la asistencia de sus familiares y de representantes de agrupaciones diversas, como la Cruz Roja Mexicana, la Federación Dental Mexicana y la Escuela Médico Militar; la sesión en que fué recibido el eminente dermatólogo estadounidense doctor William Allen Pussey y aquella en que la Academia recibió al ilustre sabio español doctor Gustavo Pittaluga. Mención especial debe hacerse de la sesión celebrada el 10 de abril, en honor del señor doctor Luis Troconis Alcalá, que cumplió en esos días cincuenta años de médico y que, en la actualidad, es el decano de nuestra Compañía, a la que ingresó el 9 de mayo de 1894. Como de costumbre, tuvo carácter solemne la sesión con que se abrió el año académico que terminó ayer

y que fué presidida por el señor licenciado Eduardo Vasconcelos, Secretario de Educación Pública.

Durante el año académico 1934-1935 fueron presentados treinta y cuatro trabajos de turno, de los que dos fueron debidos a académicos corresponsales nacionales, cinco extraordinarios y uno de ingreso; se leyeron seis elogios de académicos; un discurso de presentación y uno de agradecimiento y una conferencia; tuvimos la satisfacción de escuchar otra muy importante del doctor Gustavo Pittaluga, sobre "Estado actual del tratamiento del Paludismo"; lo que da un total de cincuenta producciones, contra sesenta y nueve presentadas en el año anterior. No se recibió en el presente ningún trabajo de corresponsales extranjeros. La cifra correspondiente a 1934-1935 demuestra cierto decaimiento, que todos deseamos haya sido completamente accidental y pasajero.

Los trabajos presentados corresponden a las siguientes secciones: anatomía normal, tres; anatomía patológica, uno; medicina interna, cinco; patología y terapéutica quirúrgicas, cinco; terapéutica médica y farmacología, dos; obstetricia, uno; higiene, cuatro; medicina legal, uno; andrología y urología, uno; ginecología, tres; pediatría, tres; oftalmología, dos; dermatología y sifilografía, uno; psiquiatría, uno; microbiología y parasitología, dos; historia de la medicina, cuatro; dos trabajos corresponden, en realidad, a la deseada sección de patología general, y pueden incluirse en la de historia de la medicina los seis elogios de académicos. No se presentó ningún trabajo en las secciones de historia natural médica (cuya única plaza está vacante hace mucho tiempo), química médica, fisiología, otorrinolaringología, fisioterapia y medicina veterinaria. Como en otros años, algunos señores académicos leyeron estudios correspondientes a otra sección distinta de la que forman parte. Por una o por otra razón, veinticinco de nuestros colegas no presentaron su correspondiente trabajo de turno, privándonos así de su apreciada y valiosa colaboración. En cambio, algunos se sirvieron presentar trabajos extraordinarios.

Los títulos de los estudios leídos son los siguientes:

### **ANATOMIA NORMAL**

Estudio nucleolar de las celdillas de la piel y de los epitelios. **Dr. Ignacio González Guzmán.**

Estudio nucleolar de los histiocitos de los roedores. **Dr. Ignacio González Guzmán.**

Técnicas para coloraciones nucleolares con hematoxilina. **Dr. Ignacio González Guzmán.**

### **ANATOMIA PATOLOGICA**

Sobre una forma poco frecuente de alteración citoplásmica de los leucocitos polinucleares neutrófilos. **Dr. Ignacio González Guzmán.**

### **MEDICINA INTERNA**

Síndromes pluriglandulares. **Dr. Francisco de P. Miranda.**

El diagnóstico de evolutividad del reumatismo cardíaco. **Dr. Ignacio Chávez.**

Eritema nudoso. **Dr. Mario A. Torroella.**

La tuberculina A-O y la enfermedad de Hodking. **Dr. Hircano Ayuso.**

Septicemia de tetrágenos con síndrome reumatoide. **Dr. Tomás G. Perrín y Dr. Esteban Pous Cházaro.**

### **PATOLOGIA Y TERAPEUTICA QUIRURGICAS**

Algunas consideraciones anatomoquirúrgicas sobre el vientre. **Dr. Gabriel M. Malda.**

Unas palabras a propósito del método de Finikoff para tratamiento de las tuberculosis quirúrgicas. **Dr. Rafael Rojas Loa.**

Algunas consideraciones sobre cuatro casos de úlcera perforante de la pequeña curva del estómago. **Dr. Gustavo Baz.**

Un capítulo del tratado de clínica general destinado a los estudiantes. **Dr. Gonzalo Castañeda.**

Relación de un caso de úlcera gastroduodenal tratada quirúrgicamente y algunos comentarios. **Dr. J. Angel Peschard,** de Durango.

### **TERAPEUTICA MEDICA Y FARMACOLOGIA**

Contribución al estudio de la acción farmacodinámica del zoapatli. **Dr. Eliseo Ramírez.**

Nota acerca de la acción curárica de la eritrina americana. **Dr. Eliseo Ramírez.**

### **OBSTETRICIA**

Algunas reflexiones clínicas sobre el embarazo, parto y puerperio normales. **Dr. Emilio Varela.**

## HIGIENE

El nuevo Código Sanitario. **Dr. Alfonso Pruneda.**

Un método racional para la alimentación artificial de los niños de pecho. **Dr. Salvador Bermúdez.**

El suero contra el tifo como inmunizante. **Dr. Miguel E. Bustamante,** en colaboración con los **Dres. Gerardo Varela y F. Ríos Neri.**

Una falsificación desconocida de la crema de leche. **Prof. Juan Manuel Noriega.**

## MEDICINA LEGAL

Observaciones hechas en México sobre el signo de Billard. **Dr. José Torres Torija.**

## ANDROLOGIA Y UROLOGIA

Nuevo procedimiento de nefropexia. **Dr. Luis Rivero Borrel.**

## GINECOLOGIA

Tres casos de malformaciones genitales femeninas. **Dr. Antonin Cornillon.**

Pequeños pólipos cervicales. Contribución al estudio del cáncer cérvico-uterino. **Dr. Rosendo Amor.**

Modificación a las técnicas operatorias de la estomatoplasia para corregir las estenosis congénitas. **Dr. Francisco Reyes.**

## PEDIATRIA

Encefalitis infantiles. **Dr. Alfonso G. Alarcón,** de Tampico.

La guayaba en algunos padecimientos intestinales. **Dr. Manuel Escontría.**

Las fracturas en los niños y su tratamiento. **Dr. Pablo Mendizábal.**

## OFTALMOLOGIA

Tratamiento quirúrgico del estrabismo. **Dr. Antonio Torres Estrada.**

Signos oculares de los traumatismos cráneo-encefálicos. **Dr. Raúl Arturo Chavira.**

## DERMATOLOGIA Y SIFILOGRAFIA

Valor comparativo del acetato de talio y de los rayos X en el tratamiento de las tiñas. **Dr. Ricardo E. Cicero.**

## PSIQUIATRIA

Los abscesos de fijación en neuropatología. Su aprovechamiento por la patología mental. **Dr. Enrique O. Aragón.**

## MICROBIOLOGIA Y PARASITOLOGIA

Breve estudio acerca del análisis bacteriológico de las aguas potables en México. **Dr. Jesús Arroyo.**

Comentarios al estudio anterior. **Dr. Emilio del Raso.**

## HISTORIA DE LA MEDICINA

D. Ignacio Alvarado, segundo profesor de fisiología de la Facultad y miembro de la Academia N. de Medicina. **Dr. J. Joaquín Izquierdo.**

La Voz de Cajal. (Conferencia.) **Dr. Tomás G. Perrín.**

El último libro del Dr. J. Joaquín Izquierdo: "La Fisiología en México." **Dr. Francisco de P. Miranda.**

El Dr. D. Manuel Carmona y Valle como profesor de fisiología e investigador. **Dr. J. Joaquín Izquierdo.**

## PATOLOGIA GENERAL

Importancia filosófica de los fenómenos de Bordet y de Pfeiffer. **Dr. Ramón Pardo.**

La genética como auxiliar de la medicina. **Dr. José F. Rulfo.**

## ELOGIOS DIVERSOS

Discurso de presentación del Dr. Gustavo Pittaluga. **Dr. Francisco de P. Miranda.**

Elogio del Dr. Luis Troconis Alcalá. **Dr. Manuel Godoy Alvarez.**

Discurso de respuesta al elogio anterior. **Dr. Luis Troconis Alcalá.**

Elogio del Dr. Francisco C. Canale, por el **Secretario Perpetuo.**

Elogio del Dr. Manuel Cárdenas de la Vega, por el **Secretario Perpetuo.**

Elogio del Dr. Julián Villarreal, por el **Secretario Perpetuo.**

Elogio del Dr. Santiago Ramón y Cajal, por el **Secretario Perpetuo.**

Elogio del Dr. Florestán Aguilar, por el **Secretario Perpetuo.**

La calidad de los trabajos presentados en este año no desmerece, en ningún sentido, de la que ha caracterizado siempre a los que se pre-

sentan en nuestra Academia. Sus autores revelaron, en todos ellos, su especial dedicación a la rama de las ciencias médicas que cultivan con tanto acierto, y sus deseos de contribuir, con su ciencia y con su experiencia, al progreso y al prestigio de nuestra corporación. Algunos de esos trabajos se ilustraron con proyecciones luminosas, fotografías, dibujos, gráficas o piezas anatómicas; otros fueron acompañados de la presentación de enfermos, y todos ellos serán, sin duda, justamente apreciados y bien utilizados cuando aparezcan en el periódico de la Academia.

Esta tuvo oportunidad de escuchar en este año las siguientes comunicaciones verbales: "Dos casos de falsa angina de pecho por espasmo del esófago" y "Soplos sistólicos de la pulmonar y de la aorta", por el Dr. Ignacio Chávez, y "Machacamiento de un miembro inferior por un autovía. ¿Se debe amputar, para salvar la vida, contra la voluntad del paciente?", por el Dr. José Torres Torija. Además, los doctores Francisco de P. Miranda y Manuel Martínez Báez informaron, respectivamente, en cuanto a su viaje a la América del Sur y a Europa.

\* \* \*

Tres fueron los trabajos presentados sobre el primer tema del concurso anual de 1933-1934: "Profilaxis efectiva de la tuberculosis, inferida de lo que se sabe de cierto sobre el modo de transmisión de la enfermedad". El jurado respectivo quedó formado por los señores doctores Ernesto Cervera como presidente; Alfonso Pruneda, Salvador Bermúdez, Manuel Martínez Báez y Miguel E. Bustamante, como jueces propietarios, y doctores Ignacio Chávez y Mario Quiñones, como jueces suplentes, y no ha rendido aún el dictamen correspondiente. Para el segundo tema: "Bases médicas e higiénicas de la legislación profiláctica de accidentes del trabajo y enfermedades profesionales en la industria textil", se presentaron dos trabajos. El jurado calificador, formado por los señores doctores Ricardo E. Cicero, como presidente, Antonio F. Alonso, José Torres Torija, Salvador Iturbide Álvarez y Carlos S. Jiménez, como jueces propietarios, declaró digno del premio fijado el estudio del que es autor el señor doctor Enrique Ruiz Hurtado, a quien el señor presidente de la Academia entregó el diploma respectivo en una de las sesiones. El autor recibió, directamente, la cantidad de \$250.00 ofrecida y entregada por el Departamento del Trabajo. El estudio premiado fué pedido por la Oficina de Higiene

Industrial de ese Departamento y llevado al VII Congreso Médico Industrial reunido recientemente en Bruselas, por el delegado de México en esa asamblea.

Está aún pendiente el dictamen del jurado encargado de juzgar los trabajos correspondientes al tema del concurso de 1932-1933, titulado: "Ideas actuales acerca del tratamiento de la tuberculosis pulmonar."

A propuesta del secretario perpetuo, la Academia se sirvió designar para el concurso de 1934-1935, los temas siguientes: "Importancia y trascendencia del concepto de alergia en la etiología, patogénesis y tratamiento de las enfermedades" y "Programa mínimo de higiene escolar para las pequeñas comunidades rurales". Nuestra corporación ha señalado como premio para cada uno de ellos la cantidad de \$100.00 (cien pesos) y el diploma respectivo. Ojalá que la recompensa pecuniaria sirva de estímulo mayor para que el concurso tenga el resultado satisfactorio que es de desearse.

Sólo se recibió en el año una consulta oficial: la hecha por la Secretaría de Educación Pública para que la Academia le expresara sus puntos de vista sobre la reglamentación del artículo 4º constitucional o para que le enviara el proyecto que hubiera formulado sobre el mismo asunto. Para el estudio de tan importante cuestión, la Academia nombró una comisión formada por los señores doctores Miguel E. Bustamante, Pablo Mendizábal y Mario Quiñones, a quienes fueron agregados después los señores doctores Everardo Landa, Enrique O. Aragón y Salvador Bermúdez, quedando entonces la comisión bajo la presidencia del señor doctor Miranda, presidente de la Academia. Después de una larga y detenida discusión, que se prolongó por varias sesiones, una de las cuales tuvo el carácter de extraordinaria, se aprobaron los puntos resolutivos siguientes: necesitan título legal para su ejercicio las profesiones de médico cirujano, veterinario, farmacéutico, químico, partera, enfermera y bacteriólogo; la autoridad reconocida para expedir esos títulos es la Universidad Nacional Autónoma de México; el registro para el ejercicio debe hacerse por el Departamento de Salubridad; dicho ejercicio sólo debe permitirse a los mexicanos, y se propone un plazo de tres años para que los titulados extranjeros que están ejerciendo actualmente se nacionalicen si quieren seguir ejerciendo; sólo se admitirán los títulos de escuelas libres, cuando éstas sean reconocidas por la Universidad. La Academia se mostró par-

tidaria de que la reglamentación de las profesiones sea de la competencia federal y no consideró oportuno proponer nada relacionado con los otros problemas conexos: distribución de los profesionistas, socialización de la medicina, clases de servicios prestados, etc. La opinión de la corporación fué, también, puesta en conocimiento del Instituto de Estudios Sociales, Políticos y Económicos del Partido Nacional Revolucionario, que igualmente había puesto el asunto a la consideración de la Academia. Es de desearse que esta respetable opinión, así como las ya muy numerosas que obran en poder de las autoridades competentes, sean tomadas en consideración muy próximamente por nuestros legisladores y que, por fin, el Distrito Federal y si es posible todo el país, cuenten con la ley que se necesita para poner coto al charlatanismo y para fijar las diversas condiciones que debe tener el ejercicio profesional dentro de las necesidades de la época en que estamos viviendo.

A moción de nuestro presidente, se hicieron gestiones ante la Secretaría de Hacienda para que se exceptúen del "impuesto de ausentismo" las cantidades situadas en el extranjero para adquisición de revistas científicas. Dicha Secretaría hizo, en respuesta, algunas aclaraciones, que fueron puestas en conocimiento de los señores académicos.

A propuesta de nuestros distinguidos colegas el señor doctor Cicero y el señor doctor Castañeda, la Academia solicitó del Departamento del Distrito Federal, por conducto de su Dirección General de Acción Cívica, que se diera a alguna calle de la ciudad el nombre del eminente cirujano e ilustre académico doctor Julián Villarreal, en reconocimiento de sus servicios profesionales y sociales. No ha llegado a recibirse respuesta a esta justa solicitud.

El 27 de abril del presente año de 1935, la Honorable Junta de Beneficencia Privada del Distrito Federal se sirvió designar al presidente de la Academia patrono perpetuo de la Fundación "Premio Tomás Ortiz de Parada". Este honroso cargo debe quedar siempre en manos de la persona que desempeñe el puesto de presidente de nuestra corporación.

\* \* \*

Después de larga interrupción, ha vuelto a publicarse la GACETA MEDICA DE MEXICO, órgano de la Academia, por las eficaces ges-

tionés de su actual director el señor doctor Manuel Martínez Báez; sin que intervenga ahora en esa publicación ninguna persona extraña, ya que todos los gastos se están haciendo de los fondos de la Academia. El hecho de que nuestro periódico pueda vivir, de esta manera, debe ser muy satisfactorio para todos. La Academia necesita un órgano que, por su presentación material y la regularidad de su aparición, sea digno de los trabajos que se presentan en el seno de esta compañía y contribuya a darlos a conocer ampliamente en el país y en el extranjero. Si los recursos con que contamos permiten que la GACETA siga saliendo en esas favorables condiciones, es seguro que se conseguirá una mayor aportación de trabajos académicos, porque sus autores los vean pronta y oportunamente publicados. Por lo demás, no es dudoso que el gasto más importante y preferente que tiene nuestra corporación es la publicación de su órgano, ya que por medio de él la importante obra científica que aquí se realiza, no sólo es mejor conocida, sino se hace más útil. La irregularidad con que había venido apareciendo la GACETA no ha sido obstáculo para que haya continuado el importante canje que ha tenido. Por este concepto se han recibido en el año ciento ochenta y ocho publicaciones distintas, de las cuales son nuevas diez y ocho; de ellas, veintiséis llegan con irregularidad; habiéndose dejado de recibir solamente ocho. Es seguro que, si la publicación continúa saliendo regularmente, el canje será aún más nutrido y valioso.

\* \* \*

Estas publicaciones constituyen la verdadera riqueza de la biblioteca de la Academia, que, en el año, recibió como obsequio catorce obras diversas y veinticuatro folletos. La única adquisición por compra fué la del importante libro "Balance Cuatricentenario de la Fisiología en México", de que es autor nuestro distinguido colega el doctor José Joaquín Izquierdo, y que mereció con justicia elogioso comentario de nuestro presidente. A pesar de las condiciones poco satisfactorias del local, la biblioteca ha sido visitada por numerosas personas, especialmente estudiantes de medicina, que preparan su tesis recepcional.

\* \* \*

Nuestro presidente, el doctor Miranda, es autor de un proyecto para transformar completamente el local de sesiones de nuestra Academia, en consonancia con la respetabilidad de ella y con las refor-

mas hechas en el edificio de la Escuela de Medicina, aprovechando la cuota extraordinaria con que han contribuido diversos colegas y la subvención de la Secretaría de Educación Pública; en estos días se inician las obras de adaptación, que se espera permitirán pronto ocupar de nuevo el local que la Rectoría de la Universidad cedió a la Academia en 1925.

Como complemento de las obras proyectadas, debe mencionarse la cesión que se sirvió hacer el señor doctor Fernando Ocaranza, como rector de la Universidad, de acuerdo con el señor doctor José Palacios Macedo, en su calidad de director de la Facultad de Ciencias Médicas y Biológicas, del ala oriente del patio del edificio anexo; en cuyo local habrá de instalarse la biblioteca, de acuerdo con el proyecto del doctor Miranda.

\* \* \*

Merced a las empeñosas gestiones de nuestro ex presidente el doctor Ignacio Chávez, favorablemente acogidas por el señor licenciado Eduardo Vasconcelos, Secretario de Educación Pública, la Academia ha vuelto a disfrutar desde septiembre de 1934, la subvención que por algún tiempo le concedió esa Secretaría y, posteriormente, la Universidad Nacional. La subvención es ahora de \$300.00 (trescientos pesos) mensuales y su pago está al corriente. Este importante auxilio, unido al que significan las cuotas de los señores académicos que han estado en posibilidad de cubrir las explica que se hayan podido hacer los gastos de personal administrativo acostumbrados, cubrir el importe del número 1 del tomo LXVI de la GACETA, correspondiente al primer trimestre de este año, y tener, el 25 de septiembre último, en la tesorería de la Academia, una existencia de \$3,999.19, de los cuales, según los propósitos del doctor Miranda, se gastarán \$3,000.00 en las obras de adaptación del salón de sesiones. Debemos desear que la subvención oficial continúe sin interrupción y que las cuotas de los señores académicos sean cada vez más puntuales, para que esas obras puedan terminarse pronto y para que nuestra GACETA siga saliendo en las favorables condiciones en que ha reanudado su publicación. Si, además, alcanza para enriquecer la biblioteca, será porque la situación económica de la Academia sea tan bonancible como se merecen su abolengo y su respetabilidad.

\* \* \*

La vida social de nuestra institución se ha desarrollado satisfactoriamente. Se siguen cultivando las buenas relaciones que siempre la han unido con las demás agrupaciones científicas y culturales del país y del extranjero. Entre las que, en el año, se han distinguido por la asiduidad de esas relaciones, se cuentan la Academia N. de Ciencias "Antonio Alzate", la Academia Mexicana de Cirugía, la Sociedad Mexicana de Medicina Interna, la Sociedad Mexicana de Ingenieros y Arquitectos, la Sociedad de Cirugía del Hospital Juárez, la Agrupación Cultural de Acción Social, la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, la Asociación Médica Franco-Mexicana y la Unión Racionalista. Tres nuevas agrupaciones, el Ateneo Mexicano de Mujeres, la Sociedad Mexicana de Gastroenterología y la Sociedad Mexicana de Cardiología, se sirvieron notificar su fundación a la Academia.

Por invitación especial de la Sociedad de Cirugía del Hospital Juárez, la Academia tomó parte en la Asamblea Nacional de Cirujanos, en la que nuestro distinguido colega el doctor Rosendo Amor leyó una ponencia sobre "Terapéutica de la esterilidad de origen tubario". Nuestra corporación estuvo representada, de modo especial, en el cincuentenario de la Academia N. de Ciencias "Antonio Alzate". Esta respetable institución invitó a la nuestra para que los señores académicos contribuyan con datos sobre el cáncer en México, para la obra monumental del profesor doctor Wolff, de Berlín. La Academia estuvo representada, también de modo especial, en la celebración del CXLIII aniversario de la fundación del Real Colegio de Minería.

Fué invitada a participar en alguna forma en las siguientes asambleas: Congreso Nacional de Higiene Mental, Primer Congreso Americano de Urología de Río Janeiro, Primer Congreso Internacional de Gastroenterología de Bruselas, Tercer Congreso Panamericano de Tuberculosis de Montevideo, Primer Torneo Internacional de la Asociación Médico-Quirúrgica Latinoamericana de Lima, Séptimo Congreso Científico Americano, reunido recientemente en esta capital, y Séptimo Congreso Panamericano del Niño, que se efectuará también en esta ciudad dentro de breves días.

La Academia había sido designada por la Secretaría de Educación Pública para organizar el contingente de México al Congreso Internacional de Historia de la Medicina, que acaba de reunirse en Madrid, y nombró, al efecto, la comisión respectiva. Por desgracia, no fué posible contar posteriormente con la ayuda que el señor Ministro Vas-

concelos había ofrecido, ni tampoco pudo obtenerse que la Secretaría de Relaciones Exteriores imprimiera por su cuenta las conferencias históricas del Centenario de la Facultad de Medicina, que se pensaba enviar a dicho Congreso como contingente de nuestra Academia.

La Academia envió su felicitación a los eminentes doctores Whipple, Murphy y Minot, por haber obtenido en 1934 el Premio Nobel de Medicina por sus trascendentales trabajos acerca del tratamiento de las anemias perniciosas con las preparaciones de hígado. Tal felicitación fué agradecida muy expresivamente por esos sabios. Por invitación de nuestra Universidad Nacional, cuyas recientes angustias y dificultades han sido muy sensibles para nuestra corporación, ésta se adhirió a la candidatura del egregio pensador y escritor español don Miguel de Unamuno y Jugo, para el Premio Nobel de Literatura de 1935. Aprovechando su viaje a Buenos Aires, donde fué como delegado de México a la Novena Conferencia Sanitaria Panamericana, nuestro presidente, el doctor Miranda, llevó un saludo especial de la Academia a las de Buenos Aires y Río de Janeiro.

El acontecimiento más notable de la vida social de nuestra compañía en este año fué la importante y resuelta participación que tomó en la justificada manifestación de protesta organizada por el Sindicato de Médicos Cirujanos del Distrito Federal, con motivo del proditorio asesinato del competente especialista y apreciado colega el doctor Samuel Inclán. A ese imponente acto concurren numerosos académicos, encabezados por un enérgico cartel alusivo, y, para dejar constancia escrita de los sentimientos de la Academia, se dirigieron sendas notas de protesta al señor Presidente de la República y al señor Procurador de Justicia del Distrito Federal, de las que solamente la primera recibió respuesta. La conducta de la Academia en esta lamentable ocasión es una prueba patente de la saludable transformación evolutiva que va sufriendo en su ideología y en sus procedimientos, para ponerse siempre más y más de acuerdo con las necesidades y exigencias de la etapa social contemporánea. En la manifestación de que se trata, la Academia puso de manifiesto su solidaridad con las demás corporaciones en la defensa de los intereses profesionales y rindió público homenaje a un eminente colega, que si no nos dió la satisfacción de pertenecer a nuestra Academia, honró siempre a nuestra profesión con su notoria capacidad y sus nobles cualidades.

La vida y la obra de la Academia Nacional de Medicina de Méxi-

co en su LXXI año de labores no desmerecen de las que, en general, le han caracterizado. Es cierto que en este período de tiempo ha habido pérdidas muy lamentables; que, a veces, las sesiones han parecido desanimadas; que no hemos contado siempre con toda la asistencia y la colaboración efectiva que hubiéramos deseado; pero estos hechos, que se presentan, en mayor o menor grado, en todas las corporaciones que, cual organismos que son, se resienten más o menos de la acción del medio, no amenguan la importancia de las actividades de esta ilustre compañía en el año que ayer terminó, ni pueden ser bastantes para desalentarnos. La Academia, dentro de sus normas y tradiciones, ha seguido contribuyendo al adelanto de las ciencias médicas entre nosotros; sin perder sus caracteres esenciales, continúa interesándose más y más en los problemas de México, y, consciente de sus posibilidades y de sus responsabilidades, mantiene buenas relaciones con el Estado y con las corporaciones que, como ella, trabajan en pro de la cultura y del bien público. Todos debemos desear y esperar que esta vida y esta obra se desenvuelvan aún eno mayor actividad en el año que hoy se inicia, y que nuestra corporación, atenta siempre, en lo que le corresponde, a las necesidades de México, pueda, sepa y quiera servirlo con acendrado amor y con laudable eficacia.

---